

Memoria académica del curso 1986-1987.

Las actividades académicas del curso 1986-87 comenzaron el 2 de octubre y concluyeron el 17 de junio. A lo largo del curso académico se celebraron treinta y siete sesiones: treinta y dos ordinarias y cinco extraordinarias. La junta rectora se reunió cada mes hasta un total de diez sesiones, en las que se trataron cuestiones de régimen interno y se estudiaron, cuando las hubo, las propuestas de nuevos miembros de la corporación y las normas a seguir para el más exacto cumplimiento de los Estatutos.

La asistencia media de señores académicos ha sido de diez y siete por sesión: ocho numerarios y nueve correspondientes.

Sesiones extraordinarias.

Han sido cinco y se han celebrado en las fechas y con los motivos que se indican a continuación:

El 16 de octubre, solemne apertura de curso. El discurso inaugural correspondió reglamentariamente al numerario don Joaquín Moreno Manzano, que disertó brillantemente sobre «Visitantes extranjeros de Córdoba. Siglos XV al XIX». Con anterioridad, el señor director tuvo unas palabras de salutación a los asistentes con el deseo de que el curso que se abría fuese una prueba más de la más que secular vitalidad de la Real Academia. A continuación, el vice-secretario, don Luis Enrique Sánchez García, por ausencia del secretario perpetuo que subscribe, ausente en Roma para trabajar en el Archivo Secreto Vaticano, dio lectura a la memoria del curso 1985-86. Al final del discurso, el señor director hizo entrega del Premio «Antonio Marín» a don Francisco García Blázquez, declarando abierto el curso académico 1986-87.

El 6 de noviembre se celebró sesión necrológica en recuerdo del Ilmo. Sr. don Víctor Escribano Ucelay, numerario que fue de esta corporación. Tras la presentación del acto por el señor director, intervinieron los numerarios don Antonio Arjona Castro, don Joaquín Criado Costa, don Francisco Zuera Torrens y don José Valverde Madrid, quienes se refirieron a sus intervenciones académicas, sus obras de restauración, su interés en la gestación del Instituto de Academias de Andalucía, su dimensión pictórica y poética y su boceto biográfico. Cerró el acto el señor director resaltando la labor del fallecido y su constante exaltación de los valores cordobeses.

El 21 de mayo, sesión pública y solemne para recibir como numerario al Ilmo. Sr. Dr. don Angel Fernández Dueñas, cuyo discurso de ingreso versó sobre «Aproximación a una antropología de la mano: las manos del médico». En nombre de la Academia le contestó el secretario perpetuo, don Manuel Nieto Cumplido.

El 15 de junio se celebró sesión necrológica en recuerdo y memoria del

Excmo. Sr. Dr. don Rafael Castejón y Martínez de Arizala, director honorario de la corporación. En ella intervinieron el correspondiente don José M.^a Ocaña Vergara, los numerarios don Antonio Arjona Castro, don Joaquín Criado Costa y don Diego Jordano Barea, don Manuel Gómez Lama, presidente del Colegio Oficial de Veterinarios, y el director, don Juan Gómez Crespo. En sus intervenciones glosaron su participación en la recuperación histórica y literaria de don Luis de Góngora en 1927, su dimensión de arabista, sus actividades académicas, su vocación por la zootecnia, su actividad docente en la Facultad de Veterinaria y su personalidad.

Por último, el 17 de junio se celebró sesión pública y solemne para recibir como numerario al Ilmo. Sr. Dr. D. Manuel Peláez del Rosal, cuyo discurso versó sobre «El magistrado suplente». En nombre de la Academia le contestó don Miguel Castillejo Gorraiz.

Sesiones ordinarias.

En las sesiones ordinarias fueron presentados por sus autores las comunicaciones siguientes:

- «Las epidemias en la villa de Castro del Río en el siglo XVII», el 30 de octubre, por el numerario don Juan Aranda Doncel.
- «Las órdenes militares en el reino de Córdoba durante el siglo XIII», el 13 de noviembre, por el correspondiente don José Manuel Escobar Camacho.
- «La planta probeta», el 27 de noviembre, por el correspondiente don José Ruiz Santaella.
- «Señorío y clero secular en Cañete de las Torres en el siglo XVIII», el 4 de diciembre, por el correspondiente don José Cosano Moyano.
- «Homenaje al profesor Gratiniano Nieto», el 4 de diciembre, por el correspondiente don Alejandro Marcos Pous, y la numeraria electa doña Ana M.^a Vicent Zaragoza.
- «Un poema barroco concepcionista», el 18 de diciembre, por el numerario don José M.^a Ortiz Juárez.
- «Reflexiones sobre el dolor», el 18 de diciembre, por el correspondiente don Angel Fernández Dueñas.
- «Córdoba en la generación del 98», el 15 de enero, por don José M.^a Ocaña Vergara.
- «Avances en alergia infantil», el 22 de enero, por el numerario don Antonio Arjona Castro.
- «Córdoba en el *Catálogo bio-bibliográfico del Santo Reino*» y «Un estudio dialectológico sobre Córdoba presentado en la Universidad de Groningen (Holanda)», el 5 de febrero, por el numerario don Joaquín Criado Costa.
- «Las Nuevas Poblaciones en las Cortes de Cádiz», el 12 de febrero, por el correspondiente don Juan Rafael Vázquez Lesmes.
- «La fisonomía de Cristo en el arte», el 19 de febrero, por el correspondiente don Angel Aroca Lara.

- «Perfil de la Córdoba visigoda», el 26 de febrero, por el correspondiente don Juan Francisco Rodríguez Neila.

- «La inscripción de la tumba de Maimónides en Tiberíades», el 26 de febrero, por el numerario don Diego Jordano Barea.

- «Raíces históricas de la Semana Santa andaluza», el 5 de marzo, por el numerario don Pablo Moyano Llamas.

- «Música regional española: comentarios», el 12 de marzo, por la numeraria doña María Teresa García Moreno.

- «Poema al Santo Cristo de Scala-Coeli», el 26 de marzo, por el correspondiente don Luis Benito Sabatini.

- «Fernán-Núñez en el levantamiento de Loja de 1861» el 26 de marzo, por el correspondiente don Francisco Crespín Cuesta.

- «Alcocer-El Carpio en época musulmana», el 9 de abril, por el numerario don Antonio Arjona Castro.

- «Concepto de Pistis en el libro del Apocalipsis», el 9 de abril, por el correspondiente don Antonio Llamas Vela.

- «Relaciones Iglesia-Estado al inicio de las Nuevas Poblaciones», el 2 de abril, por el correspondiente don Juan Rafael Vázquez Lesmes.

- «Montoro en el siglo de las Luces: contribución al estudio de su historia económica y social», el 23 de abril por el correspondiente don José Cosano Moyano.

- «Cordobeses en el Índice Expurgatorio de 1790», el 30 de abril, por el numerario don José M.^a Ortiz Juárez.

- «Noticias documentales e inéditas sobre Beatriz Henríquez de Harana y Cristóbal Colón», el 7 de mayo, por el numerario don Miguel Muñoz Vázquez.

- «La correspondencia entre dos bibliófilos cordobeses: Borja Pavón y Angel M.^a Barcia», el 14 de mayo, por el señor director, don Juan Gómez Crespo.

- «Las elecciones municipales en las comunidades romanas», el 4 de junio, por el correspondiente don Juan Francisco Rodríguez Neila.

- «La documentación cordobesa en el Archivo Secreto Vaticano», el 11 de junio, por el numerario don Manuel Nieto Cumplido.

La sección que se ha mostrado más activa ha sido la de Ciencias Históricas, seguida por las de Bellas Letras y Nobles Artes. En los últimos lugares quedan, según el número de comunicaciones, las de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales y Ciencias Morales y Políticas con cuatro y una comunicaciones respectivamente.

Altas de académicos.

La nómina de académicos se ha visto incrementada con los siguientes nombramientos:

Don Manuel Capell Margarito, correspondiente en Granada (6 de noviembre).

Don Francisco López Salamanca, correspondiente en Lucena (6 de noviembre).

Don Juan Francisco Rodríguez Neila, correspondiente en Córdoba, sección de Ciencias Históricas (13 de noviembre).

Don Antonio Gómez López, correspondiente en Madrid (13 de noviembre).

Don José Luis Lope y López de Rego, correspondiente en Córdoba, sección de Nobles Artes (5 de marzo).

Don Miguel del Moral, correspondiente en Córdoba, sección de Nobles Artes (5 de marzo).

Doña María José Porro Herrera, correspondiente en Córdoba, sección de Bellas Letras (5 de marzo).

Don Antonio Llamas Vela, correspondiente en Córdoba, sección de Ciencias Morales y Políticas (5 de marzo).

Don Valeriano Gutiérrez Macías, correspondiente en Cáceres (5 de marzo).

Don Rodrigo Pozo Lora, correspondiente en Córdoba, sección de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales (5 de marzo).

Don Angel Fernández Dueñas, numerario, sección de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales (9 de abril).

Don Angel Aroca Lara, electo numerario, sección de Nobles Artes (9 de abril).

Don José María Ocaña Vergara, electo numerario, sección de Ciencias Morales y Políticas.

Bajas de académicos.

La corporación ha tenido conocimiento y ha sentido muy sinceramente el fallecimiento de los miembros siguientes:

Don Bartolomé Casalilla Illescas, correspondiente en Villa del Río.

Don Víctor Escribano Ucelay, numerario.

Don Rafael Castejón y Martínez de Arizala, numerario y director honorario perpetuo.

Don Enrique Luque Ruiz, numerario.

Don Modesto García Contreras, correspondiente.

Don Vicente Flórez de Quiñones y Tomé, numerario.

Don Rafael Fernández González, numerario.

Don José Arroyo Morillo, correspondiente en Puente Genil.

Don Pedro Sainz Rodríguez, correspondiente en Madrid.

Don Dionisio Ortiz Juárez, numerario y censor.

Don Manuel Bustos Fernández, numerario.

Don Gregorio Sánchez Mohedano, correspondiente en Doña Mencía.

Don Manuel Mendoza Carreño, numerario.

Don Alberto Morales Merino, correspondiente en Nueva Carteya.

Cambios en la situación.

Con acuerdo de los interesados, pasaron a excedentes como correspondientes don Rafael Jiménez Pedrajas, don Enrique Burgos Alvear y don Jacobo Meléndez Martínez. Don Rafael de la Hoz Arderius pasó a ser correspondiente en Madrid.

Cambio de la Junta Rectora.

Por fallecimiento de don Dionisio Ortiz Juárez, numerario y censor, se procedió a la votación reglamentaria para designar un nuevo censor. De ella salió elegido como tal el numerario don Diego Jordano Barea (5 de marzo).

Comisiones y representantes.

Para desarrollar temporalmente tareas específicas de interés académico, la corporación acordó designar al señor director y a don Juan Aranda Doncel para asistir en representación de la Academia a la asamblea anual de la C.E.C.E.L. del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (2 de octubre).

Se encomienda a la sección de Ciencias Morales y Políticas la organización y convocatoria del Premio «Antonio Marín» (15 de enero).

Se otorga la representación de la Academia para asistir al homenaje a doña Ana M.^a Vicent Zaragoza con motivo de su jubilación al señor director (23 de abril).

Como contestación a la circular 2/1987 de la C.E.C.E.L. del Consejo Superior de Investigaciones Científicas sobre renovación de su Junta de Gobierno, se acuerda proponer para el cargo de tesorero, cargo que ya venía ejerciendo, a don José Valverde Madrid (11 de junio).

Felicitaciones y agradecimientos.

Esta corporación acordó en diversas ocasiones que constara en acta su felicitación y agradecimiento a las siguientes personas y entidades:

Al numerario don Manuel Mora Mazorriaga, director del decenario *La Opinión* de Cabra, con motivo de la aparición del número 3.000 (9 de octubre), a propuesta del señor director.

A don Julio Sánchez Luque y a la comisión organizadora por el éxito de la I Semana Lírica (9 de octubre), a propuesta del señor director.

A propuesta igualmente del señor director, se acuerda felicitar al Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba y a la Caja Provincial de Ahorros por los actos culturales organizados con motivo del Día Universal del Ahorro (13 de noviembre).

A la Excma. Diputación Provincial por el Congreso sobre el Barroco (13 de noviembre), a propuesta del señor director.

Al numerario don Manuel Ocaña Jiménez, a propuesta del señor director, por su intervención científica en Almería (13 de noviembre).

A la dirección y profesores del Instituto de Bachillerato «Séneca», por el ciclo de conferencias «Semana Cultural de Otoño» (13 de noviembre).

A doña Mercedes Valverde Candil, también a propuesta del señor director, por la exposición «Antonio del Castillo y su época» (20 de noviembre).

Por el mismo señor director se propone y se acuerda felicitar al numerario don Joaquín Criado Costa por su nombramiento de Secretario General del Instituto de Academias de Andalucía (27 de noviembre).

Al mismo don Joaquín Criado Costa, y a propuesta del señor director, por haber sido nombrado correspondiente de la Real Academia de «San Romualdo», de Ciencias, Letras y Artes, de San Fernando (Cádiz) (27 de noviembre).

A propuesta del señor director, se acuerda felicitar a don Antonio Povedano por el homenaje que le ha tributado el Conservatorio Oficial de Música (4 de diciembre).

Propone también el señor director se felicite a don Rafael Gracia Boix por la edición de su obra *Relatos inmorales* (4 de diciembre).

A don Miguel Castillejo Gorraiz, a propuesta del señor director, por su conferencia sobre el XII Centenario de la Mezquita y por la edición de su obra *La Mezquita de Córdoba. Textos para su historia* (4 de diciembre).

A don Luis Benito Sabatini por la carta que le dirigió el príncipe heredero de Arabia Saudita (4 de diciembre).

A los señores don Manuel Capell Margarito, a don Rafael Gómez Muñoz y a don Manuel Mendoza Carreño por las ediciones de obras (8 de enero).

A don Antonio Domínguez Ortiz, correspondiente, a propuesta del señor director, con motivo de haber sido distinguido con el Premio «Menéndez Pidal» (15 de enero).

Por el señor director se propone, del mismo modo, hacer constar en acta la felicitación a don Antonio Ruméu de Armas por haber sido nombrado director de la Real Academia de la Historia (15 de enero).

En acta de 22 de enero, consta se felicite a los siguientes señores: a la directora del Museo de Bellas Artes por las nuevas instalaciones; a los numerarios don Manuel Ocaña Jiménez, don José Valverde Madrid, y don Antonio Arjona Castro por sus intervenciones en el congreso «Al-Andalus», a don Juan Rafael Vázquez Lesmes por su libro *La devoción popular cordobesa en sus ermitas y santuarios*; a don José M.^a Ocaña Vergara por sus artículos en la revista *Cajasur*; y a don Angel López-Obrero por su exposición «Pintura de los años 80» (22 enero).

A propuesta del señor director, se acuerda felicitar a la Junta de Andalucía por la adquisición de los terrenos de Ategua, significando la gestión del numerario don Juan Bernier Luque en conseguir el interés público por este importante yacimiento arqueológico (5 de febrero).

También el señor director propone, y se acuerda felicitar, a don Diego Jordano Barea, numerario, y a don Manuel Medina Blanco, correspondiente, por haber sido distinguidos con la Medalla de Oro de la Universidad de Córdoba y con el nombramiento de profesores eméritos (12 de febrero).

En la misma sesión, a propuesta del señor director, se acuerda felicitar a

don Pedro Lavirgen, con motivo del homenaje que se le ha tributado en Madrid.

En la sesión de 5 de marzo, a propuesta del señor director, se acordó, asimismo, felicitar a doña Lourdes Díaz-Trechuelo por su nombramiento como correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría.

A la sesión siguiente, 12 de marzo, a propuesta del señor director, se acordó felicitar a doña Lourdes Díaz-Trechuelo por la organización del Congreso Internacional de Historia de América, extensiva a la Obra Cultural del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, así como a los señores académicos colaboradores.

En 30 de abril se acuerda felicitar a don Antonio Arjona Castro con motivo de la edición de su obra *Zuheros. Historia. Guía artística y turística*.

Se acuerda, asimismo, en la sesión de 7 de mayo, felicitar a don José M.^a Ortiz Juárez por al edición de su obra *Córdoba en unas notas*, publicada por la Obra Cultural del Monte de Piedad y Caja de Ahorros, así como a don Antonio Arjona Castro, don José Cosano Moyano, don Luis Palacios Bañuelos, doña Concepción Quintanilla Raso, y don José A. de la Morena, por la obra en colaboración *Cañete de las Torres*.

En la sesión de 21 de mayo se acuerda felicitar a don Francisco Zueras Torrens por su última obra, *Julio Romero de Torres y su mundo*, editada por la Obra Cultural del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba.

A propuesta del numerario don Francisco Zueras Torrens, se acuerda agradecer a don Antonio Arjona Castro, a don Juan Rafael Vázquez Lesmes y a don Manuel Nieto Cumplido la ordenación y colocación de los cuadros y esculturas en las dependencias de la corporación (4 de junio).

A propuesta de don Manuel Nieto Cumplido, se acuerda felicitar a don Julio González y al Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba por la concesión del Premio Nacional de Historia 1987 (4 de junio).

Por último, en la sesión de 11 de junio, a propuesta del numerario don Joaquín Criado Costa, se acordó felicitar a los correspondientes don Antonio López Ontiveros y don Joaquín Mellado Rodríguez por su nombramiento de decano y vice-decano, respectivamente, de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba.

Servicio de publicaciones.

El Servicio de Publicaciones, que dirige el numerario don Joaquín Criado Costa, continuando el ritmo previsto para la edición del *Boletín*, ha dado a luz los números 110 (enero-junio 1986) y 111 (julio-diciembre 1986), en los que los académicos y otros colaboradores han dejado muestra de su dedicación a la investigación histórica, literaria, científica y artística.

Subvenciones.

Durante el año 1986, la corporación recibió las subvenciones siguientes: del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, un millón de pesetas; del

Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, quinientas mil pesetas; de la Junta de Andalucía, cuatrocientas mil pesetas; de la Excma. Diputación de Córdoba, doscientas cincuenta mil pesetas; aportación al Premio «Antonio Marín», quince mil pesetas; aportación especial de la Junta de Andalucía, trescientas mil pesetas; de la C.E.C.E.L. del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, trescientas noventa y ocho mil pesetas.

Otras actividades y acuerdos.

En la sesión del 2 de octubre, a petición del señor decano de la Facultad de Veterinaria, la Academia acordó adherirse a la solicitud hecha a favor del numerario don Diego Jordano Barea de la Gran Cruz de Alfonso X el Sabio.

En la de 9 de octubre, a propuesta de don Juan Aranda Doncel, se hace constar en acta el acuerdo de la Junta Rectora de celebrar un homenaje al numerario don Juan Ocaña Torrejón, para el cual fue comisionado el proponente.

A solicitud de don Joaquín Moreno Manzano, se le autoriza a establecer intercambio cultural y bibliográfico con la Asociación de Genealogía, Heráldica e Historia de Córdoba (Argentina) (9 de octubre).

En la sesión de 23 de octubre consta el ofrecimiento de doña Rosario Castejón Calderón de entregar a la Academia para su hemeroteca la colección de periódicos y revistas que fueron de su padre (q.e.p.d.).

En la de 30 de octubre, el señor director presentó el trabajo de la Sra. Verdú sobre la documentación de la Sociedad Económica de Amigos del País conservada en el Archivo del Círculo de la Amistad y en esta Real Academia.

Don José Valverde Madrid, en la sesión de 13 de noviembre, dio lectura a la memoria de clasificación y catalogación del fondo bibliográfico de la Academia, realizadas por doña Amalia Reyes y doña María Dolores Muñoz, becarias de la Excma. Diputación Provincial.

En la sesión de 20 de noviembre se acordó extinguir el grupo llamado de colaboradores de la Real Academia manteniendo a los hasta ahora nombrados.

En 7 de mayo, el señor director comunicó la donación de un busto en bronce de don Enrique Luque Ruiz, numerario que fue de esta corporación, obra de don Amadeo Ruiz Olmos, por parte de sus hijos, a quienes se agradece tan valiosa donación.

Instituto de Academias de Andalucía.

En la sesión de 9 de octubre, el numerario don Joaquín Criado Costa comunicó la noticia de la aprobación de los Estatutos del Instituto de Academias de Andalucía, por Decreto 265/86, de 24 de septiembre, de la Presidencia de la Junta de Andalucía (B.O.J.A. n.º 96, del 21 de octubre de 1986), con gran satisfacción por parte de los asistentes.

En la de 13 de noviembre se dio lectura a una circular de la secretaría general del Instituto sobre convocatoria de una reunión del Pleno en Osuna (Se-

villa), el día 22 del mismo mes, para elegir los distintos cargos que integran la Junta de Gobierno del Instituto de Academias de Andalucía.

En la sesión de 20 de noviembre se acordó proponer a los señores don Miguel Guirao Pérez y don Joaquín Criado Costa para miembros de la Junta de Gobierno del Instituto.

En la sesión de 27 de noviembre se tomó el acuerdo, a propuesta del señor director, de felicitar a los miembros de la Junta de Gobierno del Instituto con motivo de su elección, y de agradecer los servicios prestados por los miembros del Consejo Coordinador de las Reales Academias de Andalucía con motivo de la culminación de los objetivos propuestos.

Por último, en la sesión de 18 de diciembre, se dio lectura a una carta de don Joaquín Criado Costa, como secretario general del Instituto de Academias de Andalucía, en la que agradecía la propuesta que se hizo a su favor y ofrecía su colaboración desde el nuevo puesto.

Conclusión.

Estas fueron, salvo error u omisión, las principales actividades de nuestra corporación durante el curso pasado.

El esfuerzo manifestado por los señores académicos, el alto nivel científico de sus conferencias, discursos y comunicaciones, la frecuente aparición de libros de los que son autores miembros de esta Academia, las ediciones del *Boletín*, y el clima de mutuo entendimiento y colaboración entre todos los componentes de esta Real Academia, sin olvidar las tensiones que a veces se han producido dirigidas a un mejoramiento de la institución, constituyen la mejor esperanza y el aliento más fuerte para proseguir, en este curso que hoy se abre solemnemente, nuestras tareas académicas en pro de la cultura cordobesa, andaluza y española.

El Secretario perpetuo,
Manuel Nieto Cumplido